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DE LA GRAM&TICA` EN GENERAL. 	 J+f

Lt::^	 E ;	 ,j. `AYE

LA Gramática es el arte de hablar con propiedad y escri-'
bir correctamente: divídese en analogía, sintáxis, ortogra-
fía y prosodia. La analogía enseña el valor gramatical de
las palabras con todos sus accidentes y propiedades; la
sintáxis , el órden y dependencia de estas palabras en
las oraciones con que explicamos nuestros pensamientos:
Ja Ortografía da reglas para el plear bien las letras y los
demas signos con que se escribe un idioma, y es objeto
de la prosodia la verdadera prontinciacion de los vo-
cablos (1).   .`^•

tal 	 11^tt' 	 11
(1) La índole y extension de 1a?, dos últimas han aconsejado á la Academia formar te .etl+'>

tratados especiales. 	 -
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6 	 GRAMÁTICA CASTELLANA.

PARTE PRIMERA.
DE LA ANALOGÍA.

CAPITULO PRIMERO.

De las partes de la Oracion en general.') •

El conjunto de palabras y modos de hablar que usa
una nation se llama su idioma ó lengua. La lengua de los
habitantes de España deberla llamarse siempre española,
pero más comunmente se denomina Castellana porque
empezó á usarse en Castilla.
- Cualquier simple sonido articulado, ó cualquiera com-

binacion de ellos, con que expresamos una idea en su
más breve forma, se llama palabra, voz, vocablo, término
ó diccion.

Dos ó más palabras, yá veces una sola, con que se
expresa un concepto cabal, forman lo que en gramática
se llama oracion: sus partes son nueve, á saber, artículo,
nombre, pronombre, verbo, participio, adverbio, preposition,
con juncion , intev jeccion.

Las partes de la oracion se dividen en declinables é inde-
clinables. Partes declinables son aquellas que admiten al-
guna variation en los sonidos que las forman; tales son
el artícuclo, el nombre, el pronombre, el verbo y el participio.
Las indeclinables se llaman así porque no consienten alte-
racion alguna, y son el adverbio, la preposition, la conjura-.
cion y la interjection.

Los.accidentes de la declination del artículo, del nom
-bre, del pronombre y del participio en la lengua castellana,

se verifican sólo en los géne-w. y en los números; no en
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PARTE I. CAPLTULO .I. 7
los casos, pues estos se distinguen por medio de preposi-
ciones. Exceptúanse los pronombres personales, que va

-rían segun los casos, y , forman algunos de estos sin el
auxilio de las .preposiciones.

Los géneros son seis, masculino, femenino, neutro, epi-
ceno, colmen y ambiguo. Género masculino es el que com-
prende á todo varon y animal macho, como Juan, galgo,
y otros objetos que, careciendo de sexo, ' se aplican al
mismo género por razon de sus terminaciones ó por el uso,
corno libro, papel, drama. Femenino se llama el género que
comprende á las mujeres y animales hembras, como 4ta-
ría , gata, y otras cosas que, sin ser machos ni hembras,

;pertenecen á este último género por su terminacion ó por
la práctica constante, copio mesa, mano. Neutro se llama
el género que no comprende cosas ni personas determi-
nadas, sino las indeterminadas é inciertas; el cual en
nuestra lengua es propio de los adjetivos y de algunos pro-
nombres, y no admite número plural, como lo ,bueno, lo
malo, lo justo, lo ario, lo tuyo , lo suyo , esto, eso, ello, aque-
llo, lo. Epiceno es el de aquellos nombres de animales que
con una misma terminacion y artículo abrazan los dos
sexos, como buitre, milano, que son siempre masculinos,
aunque se hable de las hembras; perdiz, águila, que son
femeninos , aunque se hable de los machos. Comun es el
de aquellos nombres, que, aunque convienen á los dos
sexos, varían de género y artículo conforme á aquel de
que se habla, como mártir, testigo, homicida. Por último,
se llama ambiguo el género de aquellos nombres que, sin
variar de signification, son por el uso unas veces mascu-
linos y otras femeninos, como puente, mar, G que teniendo
más de una acepcion, se aplican al uno ó al otro género
segun el concepto en que se emplean, como arte, frente, Orden.

Los números son dos, singular y plural. Singular es el
que denota una persona G cosa sola, como hombres cielo,
monte; plural es el que designa dos ú más cosas G .perso-
nas, como hombres, cielos, montes.
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8	 GRAMÁTICA CSTELLA.

Los casos son seis y su explicacion se verá en el ca-
pítulo siguiente.

Las diferentes desinencias del verbo, segun los modos,
tiempos, números y personas, se comprenden en la voz
conjugacion : las personas que sirven para ella son tres, y
se distinguen llamándolas primera, segunda y tercera:
de los modos, tiempos y números del verbo se hablará en
otro lugar.

CAPÍTULO 11.

,1. Del Articulo y de sits propiedades y accidentes.

El artículo es una parte de la oracion, que sirve para
determinar el género y el número de los nombres, y
sólo á ellos se junta, 6 á otra parte de la oracion que
haga sus veces. En castellano es uno sólo con tres forznas,
á saber, el, la, lo. Las dos primeras tienen número singu-
lar y plural; la tercera sólo tiene singular: el pertenece al
género masculino, la al femenino, lo al neutro. El artículo,
lo mismo que el nombre, •del cual es inseparable, se de-
clina por casos, que para el nombre son seis, á saber,
nominativo, genitivo, dativo, acusativo, vocativo y ablativo,

para el artículo, uno menos, porque no le es'aplicáble
el, vocativo.

' Con el nominativo se designa el agente 6 sujeto de la
action, pasion, &c.. del verbo, conduciéndole á los modos
y tiempos convenientes. , 1

El genitivo denota propiedad 6 pertenencia.
El clativO explica la persona ó cosa á las cuales, en

bien ó en mal, afecta la signification del verbo, sin ser
objeto directo de ella.

Por acusativo se entiende la persona ó cosa que son
`vl►jeto'ó término directo del verbo', -cuando le tiene.

El vocativo sirve solamente para invocar, con más ó
menos énfasis á una persona, :ó cosa personificada. Lleva
algunas veces antepuesta la interjection oh!
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PARTE 1. CAPÍTCLO 11. 	 9

- El ablativo, por último, es un complemento de la ora
-cion, que expresa alguno de los motivos, circunstancias

ó accidentes de ella. -^ 1
El nominativo y el vocativo no necesitan preposicion.ii

DECLINACION DEL ARTÍCULO.

FORMA MASCULINA.

	IYiinee►•o si►rg►rlar. 	 Número pluglaulí
!Vomi'uativo. E .	 Nona.......... Los.
Genilico...... llel.	 Ger........... De los.
Dativo........ 1l, ó para el.	 Dat............ A los, ó para los.
A vsativo... El, a1. 	 ,1c+rs.......... Los, ó a los.
Ablati"vo..... Del , con, en, por, sin, Ablat......... De , con, en, por, sin.

sobre el (1).	 sobre los.

FORMA >: MEMN4t. 	 li

	úmero si"ngieldr.	 Número plit: -al.
Sum........... La 	 Sum......... Las.
Gen............ De la.	 Gen........... De la_.	 i;t1	 ''E1
Dat............ Á la, 	para la.	 Dat.. 	 ...... A las, i ', para las. 
.Icws......... La , á la. 	 Acus.......... Las, á las.
.1blat......... Con , de, en, por, sin,	 Al lat......... Con , de, en , por, si^á

sobre la 	sobre las.

FORMA NECTIR_I. 	 ►

Amero singular y único.

Nom.......... Lo.	 •Aicu•I.,........ Lo , á lo.
Gen ... ..... De lo.	 AAblat......... Con, de &c. lo.
flat............ .k lo, ú para lo. 'Ir .

Hemos dicho que el artículo sólo se junta con el nom—
lire 6 con otra parte de la oration que haga sus veces;
y en efecto, cuando decimos: El SABER lao ocupa lugar.

(1) El uso ha antoriz;uio 14 contraceion (te, los costs. le el, G el. }lic-iend^spn n (n;.!! .ic ,
tal, thn otro objeto que el de suavicar ó abretiar !a pronunciacion.
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I o GRAMÁTICA CASTELLANA.

convertimos el infinitivo del verbo saber en nombre sus-
tantivo, y en esta locucion: Lo BARATO es caro, aunque
compuesta de dos adjet ivos en termination neutra, el pri-
mero hace veces de sustantivo; siendo tan flexible en este
punto nuestra lengua, que apénas hay parte (le la oration
que no se preste ú igual sustitucion. Así decirnos: EL si de
las nietas; EL roRQUÉ (le todas las cosas; LOS AVES del flnori-
hundo; LOS DIMES y DIRETES, C., ic. ; y aun solemos em-
plear oraciones enteras para servir de sustantivos á otras,
por ejemplo: EL TEÑELI AMIGOS nunca dalia. Estas oraciones
así empleadas, lo mismo que los adjetivos en sentido neu-
tro , se consideran para la construction como del género
masculino, y así lo indica el artículo cuando lo llevan,
aunque muchas veces van sin él. •^

El artículo sirve Cambien en muchos casos para con-
traer la signification vaga del nombre á objetos especia

-les; y así en esta expresion: Dante LOS libros, denota el
artículo los que son determinados los libros que se piden;
pero cuando se dice: Dance libros, no se señala ni deter-
mina cuáles.

Por lo dicho en el párrafo antecedente se ve que no
hay regla fija y constante para el uso ú omision del árt.ícu-
lo. Pueden, sin embargo, establecerse algunas para desig-
nar ciertos casos en que debe omitirse esta parte de la
oration.

Se omite el artículo cuando el nombre va precedido
de pronombres demostrativos ú posesivos, v. gr., este
libro, esa casa, aquellos estantes, ini padre, nuestra honra,
sic provecho.

Tambien se omite generalmente el artículo ántes de
los nombres propios de personas, en el número singular;
pero en el número plural es ménos rara su agregacion,
como cuando decimos: Los Juanes y Los !tanueles abundan
vuicho, y cuando por gala oratoria se da dicho número
plural á ciertos nombres famosos, diciendo, por ejemplo,
Los Cervantes, LOS Annbrosios , LOS Alejandros.
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PARTE I. CAPÍTULO II. 4 i
Ordinariamente carecen de artículo los nombres de

pueblos, como Jladrid, Barcelona, Leganes, aunque se
aplica á algunos, como L.A Habana, LA Coruña, EL Ferrol,
LA Carolina (1).

Cuando dos ó mcís sustantivos reunidos se refieren á
otro, se suele aplicar el artículo únicamente al priwero,
callándolo en los domas; y esto, aunque sean de diferente
género, Y. gr.: Los méritos 'y SERVICIOS de mi padre;—EL celo,
INTELIGENCIA 'y RONRADEZ de fulano.

El uso ha establecido que se junte algunas veces la
variante masculina á ciertos sustantivos femeninos, contra
las reglas de la Gramática. Esto sucede cuando los nom-
bres femeninos empiezan con la vocal a , ó con la letra Iz
seguida de la misma vocal; mas téngase entendido que
sólo se verifica en singular, y cuando sobre dicha vocal
carga el acento de la palabra. Así se dice EL agua, EL

águila , EL hacha. Decimos sin embargo LA a y ; .t ¡tache.

DEL ARTÍCULO INDETERMINADO.

Hay en nuestra lengua otra especie de artículo, que,
en atencion al uso que, de él se hace, llamarémos indeter-
minado. Tiene singular y plural y dos terminaciones: un,
unos para el género masculino; una, unas para el feme-
nino, y su oficio es, como en el verdadero articulo, indi-
car únicamente el género y número gramatical de un
objeto , pero con cierta vaguedad. - Cuando se dice,
v. gr.: Ux POBRE ha llamado á la J)uerta;—Ux& MUJER me lo
ha contado, ninguna seña damos ni queremos dar del po-
bre ni de la mujer, y aun la idea de que aquel ó esta son
uino, y no dos, tres, xc., ó no nos ocurre, ú ocupa un lugar
muy secundario en nuestra mente. Lo mismo sucede en
el número plural: HAN llegado UNOS ESTUDIANTES;—Me han
traido UNAS MUESTRAS.

(1) Ilay otros varios casos on que el articulo se escasa , como los hay CO que es indispen-
sable; pero el especificarlos todos no es propio de un tratado elemental.
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I ) 	 GRAMÁTICA CASTELLANA.

CAPÍTULO 111.

Del Nombre y de sus propiedades y accidefltes.

Nombre es aquella parte de la oracion que sirve para ,

llamar ó dar á conocer las cosas y personas, y tambien
para calificarlas: divídese en sustantivo y adjetivo.

Nombre sustantivo es el que expresa los objetos de un
modo absoluto, prescindiendo de sus calidades, corno Fe-
lipe, mármol , ciencia , virtud. Nombre adjetivo es el que se
junta al sustantivo para calificarle, explicando alguno de
sus accidentes y propiedades, como quinto, duro, útil, lau-
dable, que aplicados á los sustantivos anteriores, dan ra-
zon de alguna de sus circunstancias.

El nombre sustantivo puede subsistir por si solo en la
oracion; pero -no el adjetivo, á no emplearse en el gé-
nero neutro, como se verá más adelante. Cuando decimos:
Salgo de CASA;—Voy á la IGLESIA, estos nombres tienen una
signification clara y completa; no así grande, magnifico, sin
sustantivos que requieran las calificaciones de grandeza y
magnificencia.

El nombre sustantivo se divide en genérico y propio.
Nombre genérico, que tambien se llama apelativo, es el
que conviene á muchas cosas; nombre propio es el que
conviene á una cosa sola. Por ejemplo, ciudad es nombre
genérico ó apelativo, porque se aplica en general á todas
las ciudades; pero Toledo es nombre propio, porque con-
viene sólo á la ciudad de este nombre. Del mismo modo
hombre y mujer son nombres aplicables á todos los hom-
bres y mujeres; pero Fernando é Isabel son propios, por

-que pertenecen únicamente al hombre y á la mujer así
llamados. Á esto no se opone el que haya muchos lugares
y muchas personas que tengan un mismo nombre, porque
unos toman los de otros, sin que por eso pierdan los nom-
bres su propiedad. L.
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PARTE I. CAPITELO III. 	 13
Del género, que es uno de los principales accidentes

del nombre, se hablará en capítulo separado.
El número se divide en singular y plural, como se

dijo en el capítulo I.
El plural se forma del mismo singular, añadiéndole la

letra s, como carta-cartas, anzuelo-anzuelos, ó la sílaba
es, corno bajá-bajáes, mes-meses, razon-razones.

Los apellidos patronímicos acabados en z, y cuyo acen-
to carga sobre la penúltima vocal, como Sanchez, Perez,
Martinez, no sufren alteracion alguna en el . plural: así
decimos LOS NUÑEZ , LOS FERNANDEZ.

En el mismo caso están todas las palabras que no
siendo monosílabas acaban en s, con tal que no esté acen-
tuada sti última vocal, V. gr.: !únes, Cárlos, crisis, brindis,
dósis, análisis, 'c., cuyos singulares y plurales son siempre
idénticos.

La mayor parte de los nombres tienen número singu-
lar y plural; pero hay algunos que tienen el primero sin
el segundo, y otros al contrario.

Generalmente los nombres propios de reinos, provin-
cias, montes, mares, &c., no tienen plural, pues_ cuando
decimos, v. gr., las Castillas, tenemos presente que hay
Castilla la Vieja y Castilla ]a Nueva.

El lenguaje figurado admite otras excepciones que el
uso y el estudio liarán conocer.'

No tienen plural los vocablos que representan cosas
de suyo singulares, únicas, com el caos , el Génesis, ú
otra cualquiera cuyo significado absoluto lo repugwa,
como la nada , la inmortalidad.

Tampoco le tienen de ordinario los nombres propios
de los metales, corno el oro, la plata; los de las virtudes,
tomadas en su rigorosa significacion teológica, corno la fe,
la caridad, la esperanza, y los de otros muchos ojetos
que aquí no es necesario enumerar.

La formacion de los plurales.de voces compuestas no
es uniforme en todas ellas. Algudas los pueden admitir en
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41 	 GRAM.►TICA CASTELLANA.

los dos vocablos de que generalmente constan, como ra-
cashenabras; otras sólo en el segundo, como ferrocarriles; al-
guna en el primero, y no en el segundo, como hijosdalgo.

Al contrario, hay nombres que carecen de número sin-
gular, cí no le tienen al presente, como albricias, angari-
llas, exequias , puches , trébedes, víveres, fauces, manes, cYc.

DECLINACION DE LOS NOMBRES.

Se verifica del mismo modo y en los mismos casos que
el artículo, añadiendo el vocativo, de que aquel carece.

SUSTANTIVO MASCULINO.

Número singular.	 Número plural.

Nom............ El Señor. 11 oni...........
Gen............. Del Senor. Gen.............
Dat............. Al , ú para el Señor. Dot..............
Acus........... Al Sefior. ftcus............
1 úc............ Señor. >c'ocat..........
Ablat.......... Coo, de, en, por, sin, Ab! at...........

sobre el Señor.

SUSTANTIVO FEMENINO.

Singular.

í'ont........... La carta. 11óm............
{^en ............. Ike la carta. Gen.
Dat .............. ., ., para la cart. Dat..............
Aétus............ La , i la carta. 1	 Acas...........
Vuc ............. Carta. Voc.............

4blat........... Con, de, &c. la carta. Ab! at...........

Los Señores.
De los Señores.
A, L para los Señores.
A los Señores.
Señores.
Con, de, en, &c. los
Señores.

Plural.

Las cartas.
De las cartas.
Á, ó para las tartas.
Las, .í las cartas.
Cartas.
Con, de, &c. las cartas.

La forma G variante neutra, que es peculiar de los
nombres adjetivos y de algunos pronombres, como ya se
ha dicho, nunca se refiere á personas, sino á cosas, y éstas
indeterminadas, como lo bueno, lo mala, lo cierto, lo dudo -
'so; se dectina como el nombre sustantivo, pero sólo en el
,número singular, en todos los casos ménos en vocativo, y
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